

# Anduze : le projet sociocratique d'une vallée

CC Gerard



**Gard.** Opposés à la fusion de leur communauté de commune au sein de la communauté d'agglomération du Grand Alès, habitants et élus de la communauté de communes Autour d'Anduze ( 2C2A ) bâtissent un projet de territoire alternatif en recourant à une démarche encore rare : la sociocratie. Visite et explications.

Dans ce petit territoire rural et touristique (10 000 hectares, 9 535 habitants), qui se dit la porte des Cévennes, diverses péripéties politiques ont amené des groupes d'habitants et des élus de la communauté de communes Autour d'Anduze (2C2A) [1] à s'opposer au projet d'absorption de leur intercommunalité par le Grand Alès. Manifestations, peintures sur les routes, révélations et informations sur le blog satirique « le Reboussier » [2] ont fait grand bruit, jusque sous les ors républicains de la préfecture du Gard, où ce projet de fusion était vu très favorablement.

L'ensemble des listes en concurrence aux dernières élections municipales avait pourtant soutenu le maintien des huit communes membres au sein de la 2C2A, créée en 1998. Mais le maire d'Anduze, pour diverses raisons, a lancé une démarche de rapprochement avec le Grand Alès, avec le soutien des représentants de l'État, qui y ont peut-être vu là la préfiguration



■ Michel Wilson, administrateur territorial formé à la sociocratie.

des regroupements d'intercommunalités prônés par le projet de loi portant réforme des collectivités territoriales. Et le pouvoir qu'il leur donnera peut-être !... À la veille de son départ vers une autre affectation, le préfet du Gard avait publié un arrêté de périmètre qui intégrait la 2C2A dans le Grand Alès. Les votes des conseils municipaux consécutifs ont été unanimement hostiles, à l'exception de celui d'Anduze. De nombreuses réunions dans chaque mairie, parfois en plein air, ont informé élus et populations des enjeux, en s'appuyant notamment

sur un diaporama, et l'étude de cas élaborée par la chambre régionale des comptes sur le Grand Alès. Pour sortir par le haut de cet affrontement, les élus communautaires ont alors entrepris une démarche exemplaire : la co-construction entre élus et citoyens d'un projet pour ce territoire, dont la mise en œuvre serait confrontée aux possibilités ouvertes par les différentes options institutionnelles envisageables. Le choix se ferait projet contre projet...

## Ne pas renoncer les bonnes idées

Le président, Alain Beaud, la vice-présidente du pôle développement local, maire de Massillargues-Atuech, Aurélie Genolher (voir son portrait dans *Territoires* 491, octobre 2008) et le

suite p. 46 >>>

1 Site 2C2a : [www.2c2a.com](http://www.2c2a.com)

2 Blog : <http://reboussier.blogspot.com>